

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicaciones A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos. Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25 FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

EL PARLAMENTARISMO.

Las personas imparciales que viven apartadas de la atmósfera corruptora de los partidos, sacarán útiles y provechosas enseñanzas de la discusión y aprobacion del modus vivendi que ha de regularizar nuestras relaciones comerciales con Inglaterra.

Fijen primeramente su atencion en la particularidad de que ha pasado á ser ley del Estado, es decir, ley obligatoria para todos los españoles, un proyecto que no merecía la aprobacion de nadie, un tratado que nadie queria. Esta sola circunstancia basta para juzgar de la bondad de un sistema de gobierno inventado precisamente para que en todo, por todo y sobre todo impere la voluntad de la nacion.

El gobierno y sus órganos en la prensa empezaron diciendo que si llevaban á las Cámaras este proyecto, era porque se creian obligados por los compromisos contraídos por el gabinete anterior con el gobierno inglés. De manera que el modus vivendi no fué un acto espontáneo del ministerio conservador, sino un compromiso, una carga impuesta á la situacion conservadora por la situacion izquierdista. Que el convenio no era del gusto de las oposiciones, lo dice el hecho de haberle negado su voto; y nadie pondrá en duda que este sacrificio inútil impuesto á nuestra industria tampoco era agradable al Rey. Y si tenemos en cuenta que los industriales lo han combatido y los vinicultores han representado en contra, llegaremos á la siguiente conclusion: el sistema parlamentario tiene la virtud de convertir en ley un proyecto que nadie quiere. ¡Qué mejor recomendacion para un sistema que tales prodigios obra!

Permitannos nuestros lectores que nos detengamos un poco á poner de

relieve las excelencias del parlamentarismo. Sabido es que el parlamentarismo se funda en la existencia de los partidos, pues sin ellos no puede funcionar, no puede vivir; y estos partidos que viven en continua lucha, convierten á la nacion en un campo de Agramante y crean costumbres de guerra que se sobreponen á las leyes fundamentales, á las tradiciones nacionales, á la moral. Segun estas leyes de guerra, que se llaman prácticas parlamentarias, el Parlamento lo puede todo menos convertir á un hombre en mujer; y nuestros lectores no ignoran que la ley moral prohíbe muchas otras cosas que nada tienen que ver con aquel cambio de sexo.

Pues bien; en virtud de las leyes de guerra del parlamentarismo, el partido conservador, que se proclamó proteccionista, ha hecho suyo un tratado preparado por un ministro libre-cambista y patrocinado y aprobado por los libre-cambistas como obra suya. En virtud de aquellas mismas leyes, el partido fusionista, que hizo rechazar el modus vivendi por el Consejo de Estado, no lo ha combatido en el Parlamento, ni ha procurado mejorarlo por medio de enmiendas, ni ha votado en contra. El Rey, que es proteccionista, como debe serlo todo jefe de Estado, no ha opuesto su voto, porque si bien se lo concede la Constitucion, se lo niegan las prácticas parlamentarias, que anulan todas las prerogativas Reales.

Siendo para nosotros indudable que ni el gobierno ni la mayoría, ni la minoría, ni S. M. el Rey son enemigos de la industria nacional, hemos de achacar la presentacion y aprobacion del tratado con Inglaterra á las exigencias de la estrategia parlamentaria, que es nuestra pesadilla, porque es la ruina de España. A los que lo duden les dirigiremos la siguiente pregunta: Si el gobierno no se ocupara ante todo

y sobre todo en defenderse; si la necesidad de esta defensa no impusiera á los que componen la mayoría una disciplina que les quita toda libertad de accion; si las oposiciones no buscaran y aprovecharan todas las circunstancias para herrar al gobierno aunque en ello sufran quebranto los intereses nacionales; si las prácticas parlamentarias no obligaran al Rey á sancionar lo que acuerdan las Cámaras, ¿se hubiera convertido en ley el proyecto de tratado con Inglaterra? A buen seguro que no. No; unas Cámaras que, en vez de representar esos artificios llamados partidos, representarían la agricultura, la industria, el comercio, la navegacion, las artes, las ciencias, las letras, el foro, etc., no hubieran aprobado jamás esos tratados de comercio que arruinan á la produccion nacional, ó cuando menos detienen sus progresos. Las fuerzas vivas de una nacion no tienen el instinto del suicidio. Separadas, se combaten y se destruyen ó anulan; reunidas, se armonizan y se prestan mútuo apoyo y la resultante de este acuerdo es el progreso nacional.

Hace años que los partidos mantienen en lucha las fuerzas vivas del país, en daño de la prosperidad de la nacion.

Fijense nuestros productores en las observaciones que acabamos de apuntar, y no dudamos que se convencerán, como lo estamos nosotros, de que el remedio á nuestros males no nos ha de venir de los blancos ni de los negros, puesto que á unos y á otros debemos nuestra decadencia, si no de un sistema que confie la gestion de los negocios no á los que cobran sino á los que pagan, no á los consumidores sino á los productores.

J. MAÑÉ Y FLAQUER.

La poblacion de España en 1884.

La poblacion de España, el pasado año, era de 16.958.178, siendo la provincia de más habitantes la de Barcelona, que contaba 849.887, y la de menos Alava con 95.828 únicamente. El número de nacimientos ascendió á 518.136, que como término medio mensual, arroja una cifra de 43.900 y una proporcion de 2'589 que supone al año, con relacion al censo de poblacion el 31'07 por 1.000. Del exámen de los nacimientos, segun su origen legal, resultan legítimos el 94'82 por 100 (49'88 varones y 44'94 hembras) y 5'18 ilegítimos (2'66 varones y 2'52 hembras).

La cifra de fallecimientos se eleva á 441.393 y su término medio mensual 37.032'17.

Del exámen de las defunciones por edades, se observa que han correspondido á la primera, ó sea de 0 á 5 años el 51'61 por 100; á los límites extremos de la vida, ó sea á los de más de 60 años el 18'55, quedando por tanto el 29'84 por 100 para los demás períodos comprendidos entre de más de 5 á 60 años. Examinadas por las causas que las produjeron, ha correspondido el 21'79 á enfermedades infecciosas, el 23'83 á enfermedades frecuentes, el 14'1 á muerte violenta, y el 52'93 al resto de las enfermedades.

Resulta, pues, un aumento de poblacion de 73'74. Las provincias en que más supera el número de nacidos al de muertos, son las de Badajoz, Leon, Lugo, Orense y Pontevedra, y en las de Albacete, Alicante, Ciudad-Real, Cuenca, Granada, Lérida y Toledo se nota la mayor proporcionalidad de fallecimientos.

Comparando los datos anteriores con los bienes de 1880-81 y 1882-83, resulta:

Table with 3 columns: Year (1880-81, 1882-83, 1884), Nacimientos, Defunciones.

Si estudiamos los estados mensuales, nos encontramos con que el máximo de nacimientos fué en Noviembre (50.995) y el mínimo en Enero (36.999); el máximo de fallecidos en Agosto (55.540), y el mínimo en Abril (28.838).

Correspondencia.

Sr. Director del LAU-BURU.

Madrid 9 de Abril de 1885.

El acontecimiento de anoche fué el baquete celebrado en Córdoba en obsequio

la, ya reprochándole su conducta pasada, y diciendo con voz sombría:

—¡Le amaba más que vos!

Después la toma en sus brazos y la mece como á un niño que se quiere dormir; así las dejo, así las encuentro, así continúan hace diez años.

—¿Qué buque es ese de la India que va á entrar en el puerto á toda vela? ¿Quién es esa dama inglesa casada con un viejo Creso grunón de Escocia? ¿Es efectivamente Julia Mills?

—Sí, Julia Mills, la misma en carne y hueso, con un tocado rebuscado, de áspero humor, con un criado negro que le presenta una bandeja de tinta cobrizo con un turbante lido alrededor de su cabeza, que le sirve el té en su gabinete particular; pero Julia no lee ya periódicos, no canta la romanza de la muerte del amor; se peisa continuamente con su viejo Creso escocés, especie de oso de color amarillento; Julia anda en oro, no habla más que de oro y no piensa en otra cosa; la prefería en el desierto de Saarha:

(Se continuará.)

(217) FOLLETIN DEL "LAU-BURU,"

DAVID COPPERFIELD

EL SOBRINO DE MI TIA

Novela escrita en inglés POR CARLOS DICKENS.

(Continuacion.)

El índice de su mano, tan rudo que le comparaba yo con una lima, es siempre el mismo. Y cuando veo al más joven de nuestros hijos ir y venir entre ella y mi tía, recuerdo el ensayo de mis primeros pasos en el salon de Blunderstone.

Hemos consolado á mi tía de su antiguo

abatimiento: es la madrina de una verdadera Betsy Trotwood, y Dora (que sigue á Betsy) dice ella misma que mi tía la mimó mucho.

Algo abulta la faltriquera de Peggoty: es el libro de los Cocodrilos, un poco destrozado por el tiempo y al que faltan algunas hojas; pero mi antigua criada lo muestra á los niños como una preciosa reliquia. Nada me divierte tanto como ver á un muchachito, vivo retrato de su padre, que lee á su vez la historia de los Cocodrilos, y me recuerda á mi antiguo amigo Brooks de Sheffield.

En medio de mis hijos, durante las vacaciones, veo á un anciano que fabrica gigantescas cometas y las sigue en los aires con la vista con una alegría indecible. Me estrecha la mano cordialmente y me dice al oído, guiñando el ojo de un modo significativo:

—Trotwood, creo que sabreis con placer que pienso concluir mi Memoria cuando no tenga nada que hacer... Vuestra tía es la mujer más extraordinaria de la tierra, ¡creedme!

—¿Quién es esa señora de tallo encorbado, que se apoya en un baston y vuelve hácia mi un rostro en que se descubren algunas señas

les de su antigua belleza y de su indomable altivez que lucha en vano con la expresion de la falta de juicio?

Está en un jardin, y á su lado hay otra señora más joven, de facciones angulosas, con una cicatriz en el labio. Escuchemos lo que se dicen:

—Rosa, he olvidado el nombre de este caballero.

Rosa se acerca á su oído y le dice.

—Es Mr. Copperfield.

—Me alegra mucho el veros, caballero; obsecro con pena que estais de luto, y espero que el tiempo será clemente para con vos.

Su compañera, impacientada, la riñe, le dice que no llevo luto, quiere que me mire mejor y se esfuerza por despertar su memoria; pero ella me dice:

—¿Habeis visto á mi hijo, caballero? ¿os habeis reconciliado?

Fija en mí una mirada más profunda, lleva una mano á su frente, exhala un gemido y exclama con acento terrible:

—Rosa, acercaos á mí... ¡ha muerto!

Rosa se arrastra á sus pies, ya acariciando.

dle Sr. Sagasta. Como tenía un gran fin político, han sido muy ansiasadas las declaraciones del jefe del fusionismo, que á mi entender han de ser muy provechosas para los partidos liberales monárquicos.

Al banquete concurren próximamente unas 300 comensales. A las nueve y media comenzaron los brindis que inició el Sr. Rodríguez Sanchez. Siguiéronle los Sres. Barroso, marqués de la Vega de Armijo y Albareda, que lo hicieron por la libertad y por el rey. A continuación el señor Gonzalez (D. Venancio) proclamó la idea de conciliación liberal, como preparatoria de un gran desenlace político. Y finalmente, en medio de gran expectación el Sr. Sagasta reunió los brindis afirmando que la unión de los liberales será un hecho; que para esta unión acepta todas las reformas liberales, excepto la de la Constitución, porque la estima innecesaria y que en cuanto á la conducta que se debe seguir una vez verificada la conciliación, la explicó por medio de este símil: cuando algunos viajeros encuentran en el camino un peñasco que les impide seguir su marcha, con la ayuda de todos lo echan á un precipicio y de este modo queda franco el paso; pues los liberales deben con el esfuerzo común separar de su camino al partido conservador, que es el gran entorpecimiento á fin de hacer la felicidad del país y del rey.

Esto ha sido hoy objeto de los mas vivos comentarios.

Los que creían al Sr. Moret político de poca energía, pueden modificarse su idea con el ejemplo siguiente. Al tener noticia este distinguido hombre público de que había sido nombrado D. Lucio Morales, concejal del nuevo ayuntamiento, le avisó que si aceptaba el cargo se consideraría que dejaba de pertenecer al partido demócrata monárquico; y con efecto, habiendo así sucedido, en la reunión que se celebró anoche en el círculo de los amigos del señor Moret fue dado de baja el Sr. Morales. A invitación del Sr. Lopez Dominguez para que esta noche comunicase con él el Sr. Martos, parece que con tal motivo con ferenciaran extensamente acerca de asuntos á que se les dá gran interés. Se cree que se trazarán puntos de vista para una inteligencia entre izquierdistas y constitucionales. Acaso asistan algunos caracterizados generales.

Por mas que entre algunos políticos se sienta cierta desconfianza respecto de los acuerdos que dichos políticos adopten, no falta quien dice que la conciliación de los liberales se impone como medio mas eficaz de combatir la política de los conservadores y por tanto, no será extraño que el convencimiento de esta afirmación obligue á abandonar determinados escrúpulos.

El consejo de ministros celebrado hoy bajo la presidencia del rey ha tenido relativa importancia toda vez que en él se ha acordado—aun cuando los ministros lo reservaron y no lo dijeron á los periodistas que les asediaban á preguntas,—publicar mañana en la *Gaceta* la ya famosa *Nota* sobre la pastoral del Sr. Obispo de Plasencia. A este propósito se ha hablado detenidamente en consejo sobre la actitud de una parte del episcopado español y de la conveniencia de fijar algunas reglas para que en lo sucesivo no se invadan por ninguna de las potestades—la civil y la eclesiástica—derechos que á cada una le correspondan.

Dicha *Nota* por las noticias que tengo ha sufrido algunas correcciones para poder ser publicada con el asentimiento del señor Nuncio y se han suprimido algunas frases que el gobierno exigía desaparecieran del documento en cuestion.

Parece que á la par que se aplaude el celo del prelado plasentino por su celo en defensa de los derechos del Pontífice, se le previene en términos suaves por supuesto, que se abstenga en lo sucesivo de mezclar la religion con la política.

Resumen: es un elogio y amonestación, especie de advertencia.

Si alguien esperaba una desautorización en absoluto, se ha llevado chasco, y bien lo merece por cándido, toda vez que esperaba un imposible.

El señor Pidal ha negado fueran exactos los datos publicados por la *Correspondencia de España* sobre sus planes de enseñanza. De suerte que no es exacto que se piense crear cátedras de teología en las Universidades ni confiar al clero la inspección de la enseñanza.

Los rumores de haber dimitido el ministro de Ultramar no son exactos.

La noticia de *La Correspondencia*, á que antes me referí, relativa á los planes de enseñanza del Sr. Pidal y ampliada hoy por *El Imparcial* con erróneo criterio, ha servido para que las oposiciones liberales declamasen un poco contra el ministro de Fomento por ultramontano, y servirá cuando esta noche la desmientan los dia-

rios oficiosos, para que la prensa intransigente le acuse de liberal, porque ¿que queda de todo lo escrito, mas que lo mismo que hoy hay? Nada.

Y en cuanto á la mayor intervención que se supone va á darse á la instrucción pública á los representantes de la Iglesia, dicen los amigos del Sr. Pidal que no cabe dársele mayor, y que su alta representación está satisfecha. Queda, pues, la consulta hecha por el ministro al Nuncio, que los ministeriales sostienen es cosa corriente y así debe ser, mientras el Estado tenga una religion y haya un concordato en vigor.

Se dice hoy que el Sr. Calderon y Herce, ha anunciado al ministro de la Gobernación por medio de una carta su propósito de interpelar al gobierno el primer día de sesión en la Alta Cámara, sobre la suspensión del ayuntamiento de Madrid. La contestación del ministro parece que ha sido que él previendo un propósito análogo en el Congreso tenía propósito de acudir á él con ánimo de contestar. Pero que si no era así, iría al Senado, poniéndose á su disposición. Como esto echaria por tierra los planes y promesas de la oposición en el Congreso, espera que el Sr. Sagasta regrese para que obtenga del Sr. Calderon y Herce que no lleve á cabo su pregunta. En la tercera audiencia hoy dada por la comisión de presupuestos se han oido cosas verdaderamente peregrinas.

El diputado por Jerez ha pedido que se quite á aquella ciudad la administración de contribuciones que tiene. Otros solicitan que las establezcan donde no las hay. Yo creo que este es el que sabe mejor lo que pide.

El Sr. Figueroa, dueño como es sabido de las minas productoras de plata, ha clamado contra el impuesto que estas satisfacen y contra la incompetencia de los ingenieros de minas, para los cuales ha pedido minoración de sueldo y de gastos de visita.

Es decir que ha contestado al discurso de ayer del Sr. Uhagon aunque sin nombrarle.

Lo demás ocurrido en la audiencia ha sido de interés puramente local.

La baja de nuestros valores aquí, con ser considerable porque hoy ha cerrado el cuatro perpetuo á 59'10 todavía no responde á la muy considerable que han tenido en el mercado de Londres, donde como siempre acontece y el patriotismo aconseja, han empezado las casas de banca por desprenderse de las deudas extranjeras. Aquí gracias á estar á principios de mes y no estar emprendidas jugadas, es posible que la baja no revista caracteres de catastrofe.

La corrida de toros de hoy buena. Picador Fuentes fué arrastrado medio cogido de una pierna sin ocasionarle lesión.

Se confirma la derrota de los ingleses en el Afghanistan. En el primer combate han perdido los afghanistanos mas de 500 hombres y ocho cañones.

No es cierto que se aplice la reapertura de las cortes. Estas reanudarán sus tareas el lunes y no acabará la legislatura hasta Julio.

El ministro de Inglaterra ha conferenciado detenidamente con el Sr. Cánovas.

Soy de V. afectísimo,

El corresponsal.

Noticias de Játiva.

Los periódicos de Valencia, dicen que las autoridades continúan adoptando varias disposiciones para contener el desarrollo de la epidemia colérica.

En la casa habitada por una conocida familia de aquella población, se han encontrado ocultos cuatro fardos de pieles que fueron quemados inmediatamente. El hospital de coléricos ha quedado instalado definitivamente en la estación vieja del ferro-carril.

Se van á establecer cocinas económicas para dar rancho á los pobres.

La hermana del presidente de la Audiencia continuaba el lunes más aliviada.

Por lo que hace al número de enfermos que hay en Játiva, el martes eran 27.

También en Alcira se toman medidas higiénicas para calmar la alarma que han producido algunas defunciones de carácter sospechoso.

Parece que hace algunos días falleció, á consecuencia de un cólico, la esposa de un oficial del ejército procedente de Novelda, y que á la muerte de esta señora siguió la de una hija suya de pocos años. Dícese también que enfermó y murió una mujer que había asistido ó lavado las ropas de las enfermas, y aún se hablaba de algun otro caso sospechoso. En Sueca ha habido también, según parece, algunos cólicos sospechosos.

El capitán general de Valencia, Sr. Azcárra-

ga, salió el martes para Játiva, con objeto de inspeccionar el escuadrón de caballería que hay acuartelado en aquella ciudad; dicha fuerza tiene completa salud.

El ayuntamiento de Játiva ha nombrado al gobernador, Sr. Botella, hijo adoptivo de aquella población.

Situación de Méjico.

A los que corren peligro de caer en la tentación de emigrar á las repúblicas americanas en busca de fortuna, les recomendamos las siguientes líneas de *El Noticiero Bilbaino*: «Uno de nuestros paisanos y amigos nos dirige de Monterey (Méjico) una carta, que en verdad pinta con colores bien tristes el estado de aquel país.

«Pasamos aquí, nos dice, há cerca de tres años una crisis en todos los negocios que, por lo malos, espanta. Seca, carestía de cambios por la baja de los pesos de plata, gran competencia en los negocios industriales, y mucho mas en los de comercio, ha puesto á este país desconocido. Pobreza y tristeza se ve por todas partes.

Figúrese usted que el maíz, artículo de primera necesidad, hace cuatro años vale la libra castellana 3 centavos de duro, ó sea mas de medio real de vellón; el trigo algo más; el frijol ó habichuela, un real de vellón; manteca, que aquí se usa en lugar de aceite de olivo, de 25 á 30 centavos de duro, ó sea de 5 á 6 reales vellón la libra, y la carne á 2 reales vellón la libra.

Pasturas para los animales, como paja, á duro las cien libras.

En fin todo caro; los campos secos y las gentes sin ocupación. Nuestra situación es malísima.

Ya comprenderá V. cuánto sentiré la ausencia de nuestras verdes montañas. Sali de ellas joven y alegre, y harta pena me causa el pensar cómo pasa el tiempo, luchando y esperando poder volver; y el caso es que, cuando se dice un día, ya pasó el tiempo propio para hacerle, porque despues todo le pascó mel.»

Una excitación.

Creemos no ha de ser desatendida la que á continuación reproducimos. Al suplicarnos su inserción, se nos manifiesta el deseo de que la tengan por dirigida á cada uno en particular todos los años y todos los trabajadores que la lean.

Dice así:

«El deseo de tributar gracias á Dios por los continuados favores que de Él recibimos; además, el fuerte impulso de hacer una manifestación de pladoso agradecimiento hácia todos los que en diversa formas contribuyen al creciente desarrollo del Centro escolar de Obreros de Pamplona, así como también el anheloso afán de atraer á todos los hijos del trabajo, inspiró, con sumo beneplácito de sus Directores, á sus alumnos, la idea de celebrar una Misa, cantada por la sección coral del mismo Centro.

Al efecto, se ha dispuesto que esta tenga lugar en la Parroquia de San Agustín á las once del Domingo próximo, 12 del corriente, con sermón, que predicará el Pbro. Lic. D. Félix Navarro.

Esta Comisión tiene el honor de suplicar á Vd. la asistencia á la función religiosa, que se trata de realizar; y al propio tiempo le ruega sea intérprete de su deseo, haciendo extensiva la invitación á todos sus operarios y subordinados, con el fin de dar al acto la mayor solemnidad posible, é implorar del Todopoderoso, por la intercesión del Glorioso San José, Obrero de Nazareth, la gracia necesaria para perseverar en su propósito, singularmente propagar la *Cristianización de la clase obrera de ambos sexos en todas las fábricas y talleres*, en particular de esta provincia.

Los reconocidos sentimientos cristianos, que á Vd. animan, hacen que así lo espere.

La Comisión religiosa de alumnos del Centro. Pamplona 9 de Abril de 1886.

Gacetillas.

En la iglesia parroquial de San Nicolás se celebrarán hoy á las once los funerales por el alma del Sr. D. Juan Biarreau y Sanz, de cuyo fallecimiento dimos ayer noticia.

En junta que anteanoche celebró el Ateneo Orfeon Pamplonés, tomaron posesión de los cargos de presidente y vice-presidente de esta sociedad, respectivamente, D. Florencio Ansoleaga y el Excmo. Sr. Conde de Espoz y Mina. En la misma reunión se habló algo de proyectos para lo sucesivo, indicándose algunos

medios de dar mayor impulso y desarrollo á Ateneo Orfeon; y aprobado en principio este pensamiento, se acordó celebrar muy en breve una junta general en la que se discutirán los proyectos que para realizarlo se propongan.

En las oficinas del gobierno civil no había ayer noticias que comunicar á los periódicos.

El día 16 del corriente mes celebrará su sesión inaugural la asociación médica del distrito de Estella.

Y el día 18 se reunirá en esta capital la comisión ejecutiva de la Asociación médica provincial de Navarra, para discutir y acordar los estatutos y reglamento que han de ser sometidos á la aprobación de la junta general.

En el cuartel de caballería de esta plaza se verificará el día 18 del actual subasta para la subasta de 16 caballos de desecho.

Autorizado por la corporación provincial el concejo de Gastiain (valle de Lana) anuncia subasta para la venta de 501 encinas de su monte comunal, en dos lotes.

Ha marchado á Cádiz el acreditado profesor D. Enrique Broca, músico mayor del quinto batallón de Artillería de plaza que guardanece esta.

El Sr. Broca va á desempeñar el mismo cargo en el segundo batallón de la misma arma, que es el único que en lo sucesivo, tendrá banda de música.

Parece que pronto será un hecho la creación de plazas de taquígrafos en los tribunales; reforma que viene naturalmente indicada como necesaria desde el establecimiento del juicio oral y público.

La persistencia de las lluvias y los vientos fríos sostiene la preponderancia de los afectos reumáticos y catarrales, especialmente estos últimos en los niños.

Los abrigos y calzado impermeables para las personas mayores, los ejercicios gimnásticos sobre todo por los niños, para suplir el paseo, poco menos que imposible en la actualidad, y una alimentación sustulenta, sin excesos de grasas, son las mejores precauciones contra las enfermedades indicadas.—(De La Higiene.)

El famoso funámbulo Blondin á quien se suponía muerto, vive sano en Londres en un pequeño hotel de su propiedad, y sobre cuya puerta se lee el nombre de *Niagara Villa*, en recuerdo de la más famosa de sus aventuras equilibristas. Blondin sigue atravesando todas las noches una cuerda en tensión en un circo londonense.

La Guardia civil del puesto de la villa de Gracia sorprendió el domingo á unos falsificadores de moneda en una torre de la Montaña pelada. Los guardias practicaron un detenido reconocimiento en el edificio, que dió por resultado el hallazgo de una máquina para fabricar monedas de 25 pesetas. Fueron detenidos cuatro sujetos.

Dice un periódico de Elvas que dos carabineros españoles penetraron en territorio portugués, maltrataron á los criados del labrador Sr. Mochinha Pereira y se llevaron un rebaño, so pretexto de que el ganado había entrado en tierra española. Han pasado bastantes días, y nada se sabe ni de los criados ni del rebaño.

Las pruebas preliminares del cañon Honoria, de 16 centímetros, que se acaban de hacer en Torregorda (Cádiz), han correspondido á las esperanzas.

Con 85 kilogramos de carga y á 100 metros de distancia, ha perforado por completo y sin agrietamiento dos planchas de hierro superpuestas de 720 milímetros de espesor.

Economías que lleva hechas el nuevo alcalde de Madrid.

Secretaría, 94.250 pesetas.—Contaduría, 18.250.—Archivo, 8.875.—Tesorería, 5.800.—Imprenta, 875.—Letrados, procuradores y agentes, 15.400.—Porteros, 25.300.—Personal de obras, arquitectos y ayudantes, 19.285.—Fontanería y alcantarillas, 20.200.—Máquinas, 3.175.—Vías públicas (personal), 7.512.—Almacén general, 1.550.—Carpintería, 515.—Teatro Español (almacén de decoraciones), 5.764,50.—Total de pesetas, 166.751,50.

El Gobierno marroquí ha manifestado que se halla dispuesto á pagar la cantidad que nuestro Ministro en Tánger señale como indemnización por el atropello que cometieron los moros en Alhucemas.

Se encuentra en esta capital nuestro estimado amigo y distinguido escritor don José Colá y Gotti, de cuya llegada á Pamplona dimos ayer noticia.

Dámosle la bienvenida.

La suscripción abierta en el consulado español en Bayona ha producido 15.129 pesetas para las víctimas de los terremotos de Andalucía.

En la calle de Dormital-ria ocurrió ayer tarde, y seguramente aun se podrán ver allí las señales, una desgracia por demás lamentable.

Un joven carpintero tuvo la desgracia de caerse de la altura del tercer piso del edificio en que aquel obrero trabajaba. Y cayó con tan mala suerte que dando con la cabeza en el empedrado de la calle, quedó muerto en el acto, con el cráneo destrozado, dislocado un brazo y otras fracturas.

El infeliz, joven de 23 años de edad, se llamaba Faustino Iundain, era soltero, natural de Villava y vivía en esta capital en compañía de su madre.

El juzgado se constituyó en el lugar del triste suceso é incoando el sumario, verificó el levantamiento

tami
pital
Qu
Faus
te, l
que

D
que
pella
ara d
chan
to de
mien
contr
por e
esta
larga
mont
ganch
torra
cuanc

El
alcrí
ridad
Atr
les q
rrado
cia m
huecc
en de
para l
mento

Un
En
Efecto
bra.
Era
los sa
cinco
acum
emple
El d
que la
tada e
do. Se
miento
minas
Hé a
de cin
lor de

La
de Pla
midas
males
tantes

El Dic
númer
«Con
sabe á
vó ayer
Guardi
esta ci
se tras
vecinos

Se
vedad,
ayuda
Dese
miento.

Muy
guida: I
ilustrad
viene p
cual le
S. S. y

Enem
guno, h
propio,
pueblo
como lo
fuera
el caso
gue.

Voy s
del veci
obra qu
construc
fundado
entre los
tidario
como as
rior.

La Ex
posicion
del jueg
de prefer
estoy co
tener las
para el p
Si se v
no hay p
bastante
Me rey

Sáb
En Sa

tamiento del cadáver, que fué conducido al hospital.
Que Dios haya acogido en su seno el alma de Faustino Ilundain, es lo que deseamos vivamente, lamentando con profunda pena la desgracia que aflige á su familia.

Dice un periódico de Valencia, que al celebrarse hace unos días, la misa el capellán de las Torres de Serrano, observó que el ara del altar estaba bastante inclinada. Sospechando que habría sido escondido algún objeto debajo de aquella piedra, hizo un reconocimiento en el altar, y levantada el ara, encontró un agujero de regulares dimensiones, por el cual se veía una vara de fresno. Tiró de esta y apareció una escala de ocho metros de larga, formada de trapos recubiertos con bramante; los escalones de cáñamo y gruesos ganchos de hierro á los extremos, dos de ellos forrados también de trapo, para evitar el ruido cuando hubiesen de servir.

El capellán dió conocimiento del hallazgo al alcaide de la cárcel, y éste á su vez á la autoridad superior, haciendo entrega de la escala. Atribuyese el hecho á tres famosos criminales que habían estado hace poco tiempo encerrados en la capilla, por ser el punto que ofrecía mayor seguridad, y que aprovecharon el hueco que forma la mesa del altar para tener en depósito aquel instrumento tan á propósito para la fuga, mientras se presentaba el momento oportuno de realizarla.

Un tesoro en una alfombra
En San Francisco de California ha tenido efecto últimamente la cremación de una alfombra.

Era la alfombra que cubría el piso de uno de los salones de la Casa Moneda y que durante cinco años que tenía de uso, había estado acumulando el polvo de los mentales preciosos empleados en la acuñación de monedas.

El director de la Casa de Moneda dispuso que la alfombra, una vez levantada, fuese cortada en pedruzcos y quemada en un horno cerrado. Sometidas luego las cenizas al procedimiento que se emplea para el polvo de las minas produjeron 2.500 pesos.

Hé aquí, pues, una alfombra, que despues de cinco años de uso, tenía veinte veces el valor de su coste.

Las fábricas de armas de Eibar y de Plasencia continúan, desgraciadamente, sumidas en el estado de paralización que tantos males ha acarreado á aquellos laboriosos habitantes.

Dice «El Serpis» de Alcoy en su número hoy recibido:

«Con gran extrañeza de la gente, que no sabe á qué atribuir semejante medida, se observó ayer la reconcentración de las fuerzas de la Guardia civil de los pueblos comarcanos en esta ciudad, ámen de otras precauciones que se trasladaron y que hacían exclamar á los vecinos pacíficos y confiados: «¿Qué será?»

Se halla enfermo de alguna gravedad, nuestro particular amigo D. Sergio Bos, ayudante del arquitecto municipal.

Deseamos vivamente su alivio y restablecimiento.

Comunicado.

Sr. Director del LAU-BURU.
Asiain 10 de Abril de 1885.

Muy Sr. mio y de mi consideracion más distinguida: Ruego á V. se digne dar cabida en su ilustrado periódico que con tanta aceptación viene publicando, al siguiente escrito, por lo cual le quedará agradecido su atento afectísimo S. S. y suscriptor que Q. B. S. M.,

Joaquín Olla.

Enemigo de dar á la publicación escrito alguno, hasta la fecha he podido vencer mi amor propio, pero es el caso que ciertos hechos del pueblo de Asiain van siendo tan públicos casi como los que se estampan en los periódicos y si fueran verdad ménos mal, por lo que me veo en el caso de decir algo para que el público lo juzgue.

Voy siendo el blanco, por decirlo así, de parte del vecindario de Asiain, como opositor á una obra que se trata de llevar á cabo y ésta es la construcción del juego de pelota, por lo que sin fundado motivo parece existe una excitación entre los vecinos, y es al contrario, pues soy partidario de las mejoras generales del pueblo como así de respetar los acuerdos de todo superior.

La Excm. Diputación ha aprobado la recomposición del fuerte, escuela pública y las obras del juego de pelota, y el Sr. Alcalde de Asiain dá preferencia á estas últimas, con lo que no estoy conforme, pues en mi concepto la deben tener las dos primeras, por ser de más utilidad para el pueblo.

Si se vá á hablar de los fondos con que cuenta, no hay para ninguna, pues los existentes no son bastante para cubrir las atenciones ordinarias.

Me repito suyo atento S. S. Q. B. S. M.,
Joaquín Olla.

Cultos religiosos.

Sábado.—San Leon el Magno.
En San Saturnino.—Cuarenta Horas: se ex-

pone S. D. M. á las cinco y se reserva á las siete.

Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Malz	3'75 "	21'09 "

Trigo vendido 00 dobles decálitros, equivalentes á 00 robos y 0 almudes.

Anuncios preferentes

IMPORTANTE.

Deseando el dueño del almacén de ultramarinos del Paseo de Valencia número 28, dar salida en el más breve tiempo á todos los vinos y licores embotellados que posee en gran surtido, por tener que introducir reformas en el local, tiene el honor de avisar á su numerosa clientela y público en general, que se halla dispuesto á cederlos desde mañana 22 del actual con un 20 por 100 de rebaja que hace colocar este artículo á un precio casi de balde.

Pocas ocasiones se presentan como esta para hacerse con licores y vinos ricos y baratos.

28, Paseo de Valencia, 28.

La gran Tejería mecánica

ca pamplonesa acaba de montar un molino de yeso con los mayores adelantos conocidos hasta el día, pudiendo servir al público de 700 á 800 robos diarios ó sean 20.000 kilogramos.

Lo que ponemos en conocimiento de las personas que deseen adquirir dicho artículo, el precio es el de 0,90 cént. de peseta cada saco de 53 kilogramos ó sean dos robos próximamente (en fábrica) advirtiéndole, que pidiendo wagon completo se entiende este precio sobre wagon.

Las contratas de consideracion á precios convencionales. Pamplona 10 de Abril de 1885.—Por el Consejo de Administracion.—El Presidente, *Martin Sara.*

DESENGAÑARSE.

Para máquinas de coser, hilos de algodón torzales de seda y demás útiles para las mismas solamente en la Sucursal de «La Compañía Fabril Singer» calle de Mercaderes número 16 es donde se encuentran en gran surtido, con las más sólidas garantías y fuera de toda competencia.

Esta casa, atiende gratis cualquiera recalca-ción de sus clientes.

SUSTITUTOS.

Esta agencia necesita varios y serán pagados á altos precios.
Dirigirse Calle Mayor 95, 3.º

SOCIEDAD GENERAL

de anuncios de España.

Agente en esta ciudad: Conrado García.
Se reciben anuncios, reclamos, noticias y esquelas de defuncion para todos los periódicos de Madrid.
Agencia: Paseo de Valencia, núm. 36, Pamplona.

TRASLADO.

El taller de platería de Pedro Florenzano que existía en la calle Mayor núm. 7 se ha trasladado á la calle de Pozo Blanco núm. 12. Asimismo hace saber á su numerosa clientela que en dicho establecimiento se construyen y componen toda clase de trabajos que se le encarguen con la prontitud y economía que tiene acreditada.
En dicho establecimiento se sigue comprando toda clase de galones y monedas lisas.

LA ESPERANZA

FÁBRICA DE HARINAS DE SANGÜESA.

Depósito calle Zapatería, núm. 13—casa de la viuda de G. Manterola.

Valores del Estado COMPRA Y VENTA EN COMISION GIROS Y COMISIONES

Casiano Diaz.

18.—ZAPATERIA.—18.

Para Sres. militares.

Y EMPLEADOS.

Nuevo sistema de gergones de muelle reducibles.

Se construyen en la fábrica de camas de hierro de Lorenzo Benedicto, Bajada Carnicerías número 4.

Por su sencillo mecanismo para armar y desarmarlos, por su comodidad para el transporte y por sus condiciones higiénicas solidez y bajo precio, se recomiendan en particular á todas las clases de la sociedad que por sus profesiones están propensas á cambios de domicilio. Se construyen á medida para toda clase de camas sean de madera ó hierro.

Modernas fuertes y bonitas camas desde 15 pesetas en adelante. Gergones de muelle fijos que tanta aceptación han tenido por sus condiciones de comodidad limpieza, duracion y baratura de 20 á 40 pesetas.

Bajada Carnicerías núm. 4 y Plaza de Ayuntamiento núm. 2 tienda de ultramarinos, se reciben encargos.

Isaac y Macía

Almacén de papeles pintados para habitaciones.

PASEO DE VALENCIA, NÚM. 10.

Venta de una finca rústica.

El día 18 del corriente mes y hora de las 12 se pondrá en venta en subasta estrajudicial en la Notaría de D. Leandro Nagore, la finca titulada el Soto de Ororbía, cuya total estension es de 7 hectáreas 18 áreas y 76 centiáreas con algunos árboles de chopo, parte cultivada y parte en disposicion de cultivarse.

Dentro del terreno indicado existe una huerta con su noria y 60 árboles frutales. Un trozo de viña que con la huerta es de estension de una hectárea: todo compone una finca ó coto cercado por una zanja y seto de espinos; también tiene casa con cuadra, pajar y habitaciones. Toda la finca está valuada en 25.000 pesetas por cuya cantidad se saca á subasta.
Pamplona 6 de Abril de 1885.

CÍRCULO PAMPLONÉS.

Sociedad de recreo.

Por disolucion de esta sociedad se hallan de venta en los salones que ocupaba, Plaza de la Constitucion núm. 39 y Pozo blanco núm. 9 y 11, todos los muebles y demás objetos pertenecientes á la misma.

Los que deseen adquirirlos, bien en junto ó por lotes; pueden personarse en dichos locales para enterarse del inventario, tasacion y estado de los muebles, de diez á doce de la mañana y de tres á seis de la tarde hasta el 15 del actual y dirigir las proposiciones al Presidente de la Comision liquidadora.

Pamplona 6 de Abril de 1885.—La comision. Advertencia: La comision liquidadora se reserva el derecho de aceptar las proposiciones que le parezcan aceptables y desechar algunas ó todas cuantas se presenten, si á su juicio no conviniere á los intereses de la Sociedad disuelta.

Almacén de Hierro. Paseo de Valencia núm. 32.

Surtido de tubería de hierro colado de diferentes diámetros, chapas para cocinas y cocinillas de hierro cilindro y martillado, chapa de hierro dulce, tubos para camas, flejes, y carbon de piedra. Precios económicos.

CONSERVAS.

Calle San Gregorio, núm. 14. piso 3.º

Latas de pimienta de 12 centímetros 1.ª flor	2 rs. y 20 céntimos una. Caja de 50 latas por 100 rs.
id. Pimienta de 2.ª flor lata de 12 centímetros un real 80 céntos.	
id. Latas de fritada con tomates dulces á 2 rs. una.	
id. De tomate al natural y pasta fina á 1'50 rs. una caja de 50 latas de 12 centímetros 70 rs.	
id. Latas de seis centímetros natural y en pasta 18 mrs. una caja con cien latas 85 rs.	

NOTARÍA.

La que sirve en esta capital don Juan Irurozqui se ha trasladado á la calle de Tecenderías número 16 piso 4.º

ULTIMA HORA.

Alcance telegráfico del extranjero.

París 8.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 57,34 Despues 56,84.

Londres 9.—Un despacho que ha recibido el *Standard* de origen desconocido dice que las hostilidades han comenzado en la frontera del Afghanistan resultando en el primer encuentro 500 muertos.

Nueva York 9.—Los rebeldes de los Estados-Unidos de Colombia continúan ocupando á Panamá.

Esto dificulta el tráfico á través del istmo de su nombre.

Se cree que los norte-americanos operarán un desembarco para asegurar las comunicaciones.

Segun los últimos despachos de Méjico en la Cámara de aquella República se han hecho enérgicas manifestaciones contra Guatemala.

Lisboa 9. (11 mañana).

El *Diario Oficial* publica hoy una disposicion imponiendo cuarentenas á todas las procedencias marítimas de Valencia y demás puertos españoles del Mediterráneo.

Londres 9. (12, 30 tarde).

Reina gran pánico en la Bolsa á consecuencia del rumor que circula de haberse roto las hostilidades entre afghanos y rusos en la frontera del Afghanistan.

Todos los fondos tanto ingleses como extranjeros han tenido un descenso enorme.

El 4 por 100 exterior español ha bajado 55,48 es decir dos enteros y 75 céntimos menos que la última cotizacion de ayer tarde.

San Petersburgo 9.—*El Diario Oficial* del Imperio ruso confirma que se han roto las hostilidades en la frontera del Afghanistan.

Dice que el general ruso Komaroff á consecuencia de la actitud provocadora de los afghanos atacó el primero del corriente á estos en sus posiciones fortificadas dispersando por completo á 8.000 de ellos que disponian de ocho cañones y cogiendo toda la artillería y bagajes.

Los Afghanos tuvieron 500 muertos y los rusos once muertos y 32 heridos.

El general Komaroff despues del combate volvió á ocupar sus posiciones anteriores.

Añade que varios oficiales ingleses asistieron á la accion como espectadores; que pidieron proteccion á los rusos pero que los afghanos los arrastraron en su precipitada fuga.

Tal es la relacion oficial del hecho comunicado por telégrafo desde el Turkestan no habiendo sido posible saberse antes la noticia por no estar colocado todavia el hilo hasta la frontera afghana.

Fabra.

De Madrid.

Madrid 10, 1, 40 t.

La *Gaceta* publica la nota relativa á la pastoral del Sr. Obispo de Plasencia, declarando el Vaticano que si las palabras de dicho Prelado hubieran sido escritas con intencion de ofender á los poderes constituidos, las reprobaría altamente; porque al deber que tienen los Obispos de inculcar la observancia de las leyes de la Iglesia, y de combatir las doctrinas perniciosas, va unido el de respetar los poderes públicos y mantenerse extraños á las luchas de la política.

Madrid 10, 7, 45 n.

Es inexacto que el ministro de Ultramar haya dimitido.

Se asegura que el presidente y varios individuos del comité izquierdista del distrito de la Universidad se han declarado conservadores.

Bolsin 59,50

